lJohannes Chrysostomusl, Juan Crisóstomo. Diálogo sobre el sacerdocio. Introducción, traducción y notas de J. J. Ayán Calvo y P. de Navascués Benlloch. Biblioteca de Patrística, 57 (Madrid: Editorial Ciudad Nueva 2002) 195 pp.

La Introducción comienza destacando la difusión e influencia que ha tenido esta obra. Junto con La fuga de Gregorio Nacianceno y la Regla pastoral de Gregorio Magno integra la «trilogía pastoral» de la antigüedad cristiana. Sin embargo, la obra del Crisóstomo es la primera que ya en el título alude a un tratamiento del ministerio sacerdotal.

La tesis más difundida es que Juan escribió esta obra durante su diaconado, entre el 381 y el 386; pero sigue abierto un marco que comprende más de una década (378-390). Crisóstomo la compuso después de haber tenido experiencia tanto de la vida eclesiástica de la ciudad como de la vida monástica en las afueras de ella.

La división de la obra en seis libros data del período bizantino de la transmisión del texto y hace violencia al contenido. Parece no ser real la trama concebida por el Crisóstomo para construir el diálogo; pero eso no impide que el escrito refleje un determinado período histórico de la iglesia y la sociedad del momento.

La estructura del diálogo coloca entre el prólogo y el epílogo dos defensas, realizadas por Juan frente a su amigo Basilio y frente a las críticas recibidas de la ciudad. A una y a otra siguen unos intermedios dramáticos que reavivan el interés del discurso. El objetivo principal del autor es mostrar la grandeza del sacerdocio. Depende de los gustos sofísticos de la época, pero no cae nunca en el exceso. Lejos de ser una exposición pacífica y atemporal del modelo del sacerdote, es un escrito dirigido a una sociedad concreta para reparar la baja imagen del sacerdocio en el mundo oriental del siglo IV. Con un mismo término, el de sacerdocio, Crisóstomo se refiere al episcopado y al presbiterado. Invita a los sacerdotes a guardar las virtudes propias de los monjes, pero en su peculiar forma de vida secular. Antes que nada es una obra de edificación, en que el objeto de la fe es abordado para trazar la conducta que de él debe seguirse. Ser sacerdote es un gran honor, pero asimismo una gravísima responsabilidad. Se ejerce en la tierra pero tiene el rango de las realidades celestes. El sacerdote ha de ser presencia de Cristo y del Espíritu en medio del mundo. Por el puesto que ocupa no le es posible ocultar sus debilidades. No les basta el testimonio de las buenas obras, sino que ha de resplandecer por el testimonio de la predicación o por la enseñanza. Crisóstomo no sólo presenta las condiciones que se le han de exigir, sino lo que ha de evitar por todos los medios: vanagloria, ambición de poder, superficialidad, irascibilidad, acomodo para agradar.

La introducción está bien construida sobre un análisis del texto y tiene en cuenta literatura secundaria. La traducción es fluida y las notas tienen en cuenta variantes textuales, dan aclaraciones lingüísticas, explican conceptos culturales, algunos problemas de fondo o simplemente dan las referencias bíblicas. No se puede decir que sean excesivas por lo que tampoco el libro resulta abultado. Concluye con los útiles índices: bíblico, de nombres y materias y el general.

R. Trevijano

- P. L Barnes I. G. Barnes, *Environmental Policy in the European Union* (Cheltenham, UK: Edward Elgar Publishing 1999) 344 pp.
- M. Buti D. Franco L. R. Pench (eds.), *The Welfare State in Europe. Challenges and Reforms* (Cheltenham, UK: Edward Elgar Publishing 1999) 484 pp.
- M. Keating, The Politics of Modern Europe. The State and Political Authority in the Major Democracies (Cheltenham, UK: Edward Elgar Publishing 1999) 518 pp.
- M. Mullard S. Lee (eds.), *The Politics of Social Policy in Europe* (Cheltenham, UK: Edward Elgar Publishing 1997) 299 pp.

Es preciso comenzar agradeciendo a la editorial inglesa Edward Elgar el envío de estas cuatro obras a la revista *Salmanticensis*. Se trata, en efecto, de cuatro obras importantes para el estudio de la realidad social y política de la Unión Euopea.

Ian G. Barnes es el titular de la cátedra Jean Monet y profesor de Estudios Europeos en la Universidad de Lincolnshire y Humberside, en el Reino Unido, mientras que Pamela M. Barnes es una reconocida conferenciante especializada en estudios europeos.

Su libro es una importante contribución al estudio de la política mediomabiental europea estudiada, en primer lugar, desde un punto de vista histórico. Posteriormente, los autores analizan las medidas de implementación y refuerzo del ordenamiento legal existente. En un tercer momento, nos ofrecen una reflexión crítica sobre el impacto que las políticas medioambientales están generando en Europa.

Los temas más importantes examinados en esta obra abordan la problemática que suscita la protección del ambiente frente a la necesidad del mantenimiento de la competitividad industrial. Junto a este dilema se agrupan las cuestiones sobre el comercio, la agricultura, la energía, el transporte y el turismo consideradas en el marco de las políticas medioambientales.

A lo largo de los doce capítulos en los que se articula esta obra, los autores se preocupan por examinar las posibilidades de compaginar los diferentes intereses nacionales y llegan a ofrecer un buen número de propuestas con vistas a una futura política medioambiental.

La segunda de las obras que presentamos —*The Welfare State in Europe*— ha sido editada por dos oficiales de la Comisión Europea en Bélgica (M. Buti y L. R. Pench) y por un alto empleado del Banco de Italia (D. Franco).

Esta importante obra, en la que colaboran otros nueve autores procedentes de diversos países de la Comunidad Europea, analiza los principales problemas que dificultan el funcionamiento del estado del bienestar y proponen algunas posibles acciones para su reforma. Se considera aquí especialmente el problema general de la redistribución de los recursos y el modo de hacerla más eficiente. Como se puede imaginar, la cuestión capital es la de la reducción de los grandes beneficios y de las tasas fiscales que afectan al individuo en diferentes períodos de su vida.

La obra analiza algunos problemas inevitables como los siguientes: los efectos económicos del estado del bienestar; los mecanismos para incentivar sus mejoras; algunas implicaciones de la Unión Económica y Monetaria en el estado del bienestar; opciones posibles para la capitalización del fondo de pensiones; impacto del proceso de envejecimiento sobre el sistema de pensiones tal como está organizado en la Unión Europea.

Ni que decir tiene que los capítulos iniciales, encuadrados en el ámbito de la teoría político-económica, dejan pronto el espacio a los temas concretos de los fondos de pensiones, las jubilaciones, los sistemas de seguros, la situación demográfica y las politicas fiscales en una Unión Europea en la que el envejecimiento de la población empieza a ser preocupante.

La tercera de las obras, *The Politics of Modern Europe*, se debe a Michael Keating, profesor de Estudios Regionales en el Instituto Universitario Europeo de Florencia, así como en la Universidad escocesa de Aberdeen.

Tras un capítulo introductorio sobre la política y el Estado en la Europa Occidental, el autor analiza el funcionamiento de la autoridad política en algunos de sus países como el Reino Unido, Francia, Italia, Alemania y España.

En el largo capítulo dedicado a España se analiza el proceso histórico de la construcción del Estado y del Imperio, así como su ulterior decadencia. Se ofrece una lúcida visión del período franquista, sin excluir el papel jugado por la Iglesia, después del Concilio Vaticano II, en orden al esta-

blecimiento de un sistema democrático. El autor expone con precisión el proceso de la transición y estudia la alternancia en el gobierno de los socialistas y los populares. Se ofrece un buen panorama de los problemas relativos a la constitución autonómica del Estado, así como a las tensiones producidas por los grupos terroristas. Especialmente interesante le parece al autor la explicitación del voto político en relación con la adscripción religiosa de los votantes. Considera él que España va evolucionando hacia un sistema federal, más parecido al Reino Unido o a Bélgica que al federalismo uniforme de Alemania. España le parece un ejemplo llamativo del modo cómo el Estado Europeo está siendo trasformado por las presiones de la globalización y la integración europea —desde arriba— así como por la afirmación de las diferencias regionales —desde abajo— (p. 426).

La obra concluye con un interesante capítulo sobre la integración europea en el que a las cuestiones políticas y sociales se añaden las perspectivas de la futura ampliación de la Comunidad.

La cuarta de las obras que nos envía la editorial Edward Elgar —The Politics of Social Policy in Europe— ha sido coordinada por Maurice Mullard y Simon Lee, ambos pertenecientes a la Universidad inglesa de Hull.

En una serie de catorce capítulos, diversos autores analizan y levantan acta de las tensiones e incertidumbres que están atenazando las políticas sociales en toda Europa. La expansión de los gastos sociales que se llevó a cabo en los años 1950 y 1970 se ha visto modificada por las restricciones de la ultima década del siglo xx. En toda Europa se percibe una cierta desilusión ante la disparidad de crecimiento entre los objetivos fijados por las declaraciones que pretenden fijar las políticas sociales y la experiencia real de la vida de los ciudadanos de la Unión Europea.

La obra analiza, en concreto, la crisis del gasto público en Europa, así como las políticas de desempleo en la Comunidad. Diversos estudiosos analizan la situación existente en el Reino Unido, Alemania, Dinamarca, Suecia, Francia e Irlanda.

De forma más global se discuten las posibilidades de una ciudadanía europea en la década de los noventa y se concluye con un estudio sobre las preocupaciones ecológicas en las políticas comunitarias.

Como las anteriores, también esta obra es una abundante fuente de datos para el trabajo académico, que resulta muy útil también para los agentes de las políticas sociales.

José-Román Flecha Andrés

- R. Marques, Libro de las virtudes de siempre. Ética para profesores (Bilbao: Desclée De Brouwer 2002) 186 pp.
- E. Prats, Racismo en tiempos de globalización. Una propuesta desde la educación moral (Bilbao: Desclée De Brouwer 2001) 265 pp.
- C. Vilanou E. Colleldemont (coord.), *Historia de la educación en valores*, 2 vols. (Bilbao: Desclée De Brouwer 2000) 203 y 282 pp.
- M. P. Vinuesa, Construir los valores. Curriculum con aprendizaje cooperativo (Bilbao: Desclée De Brouwer 2002) 252 pp.

La colección «Aprender a ser», dirigida por María Rosa Buxarrais, tiene como objetivo el estudio teórico y la aplicación práctica de las posibilidades de una educación de valores, especialmente orientada al ámbito escolar. Presentamos aquí solamente las cuatro obras que han sido enviadas a la redacción de Salmanticensis.

En El libro de las virtudes, que nos ofrece Ramiro Marques, profesor del Instituto Politécnico de Santarem, se intenta una presentación accesible y actualizada de la ética aristotélica. Insertándose con agilidad en el movimiento surgido a raíz de la obra de A. Macintyre —Tras la virtud—esta obra, traducida del portugués, trata de recuperar el discurso clásico de las virtudes. Esa recuperación obedece a la esperanza, explícitamente formulada, de que aquel pensamiento de ayer pueda orientar a las familias y a la escuela de mañana en la formación ética de las nuevas generaciones.

Ramiro Prats, de la Universidad de Barcelona, ofrece en su obra Racismo en tiempos de globalización un interesante estudio que se centra en tres palabras de la máxima actualidad: racismo, globalización y educación. Tras analizar las raíces del primero y situarlo en un mundo globalizado, el autor pretende ofrecer un modelo pedagógico «para transgredir el racismo».

La impresión que nos causa su obra es generalmente muy favorable. Sin embargo, profundo malestar nos provocan sus observaciones sobre el pretendido papel de las confesiones religiosas «en la configuración de identidades heterófobas y racistas». En el mismo contexto se sitúan sus críticas al catolicismo por sus «inhibiciones» ante el problema judío y, en general, por su afán por la ortodoxia. Nos parece recordar la primera carta sobre la tolerancia, en la que Locke la negaba a los intolerables católicos.

En el fondo del discurso se percibe el eco de una filosofía liberal que abiertamente pretende relegar la fe al espacio de la esfera privada. Cuando el autor reniega de toda infalibilidad contradice su propia afirmación dogmática de la necesidad de negar los absolutos: Jankelevitch se hubiera

sublevado ante esa pluralización del absoluto. Por otra parte, sólo un planteamiento ético muy discutible puede pretender que el aborto no es materia moralizable.

La Historia de la educación en valores, coordinada por Vilanou y Colleldemont, constituye un resumen asequible y ordenado de la historia de la filosofía, considerada desde el punto de vista del descubrimiento de los valores.

El capítulo de B. Delgado sobre las aportaciones del cristianismo requeriría el estudio de obras más modernas que la de Jaeger, que nos ayudan a ver con mayor profundidad el lento proceso de inculturación de la fe cristiana en el ámbito helenístico mediterráneo. Muy atinado es, sin embargo, su crítica a las tendencias de un irenismo neorromántico que ha subrayado en exceso la pretendida convivencia pacífica de las tres grandes religiones monoteístas en la Península Ibérica (1, 138).

En el segundo volumen llama la atención la desigual extensión de los tratados, por ejemplo, si se compara el espacio concedido a la Institución Libre de Enseñanza con la breve atención que se dedica a Kohlberg. Resulta interesante que la obra haya recogido ya las posibilidades de una educación de valores en un mundo multicultural (2, 274).

Más énfasis se dedica al pensamiento de L. Kohlberg en la obra *Construir los valores*, escrita por María Pilar Vinuesa, profesora de la Universidad de Lleida.

El libro consta de dos partes bien diferenciadas. La primera de ellas, que abarca los tres primeros capítulos, es más bien de corte teórico. Ciertamente son necesarias estas explicaciones fundamentales sobre la Ética y la Moral de actitudes y valores. Tras ese desbroce terminológico y conceptual, la autora puede analizar tres corrientes psicológicas en el estudio del desarrollo moral: la de la transmisión cultural (Skinner), la psicoanalítica romántica (Freud) y la ideología filosófica del desarrollo (Piaget-Kohlberg).

El capítulo cuarto está dedicado a fundamentar y explicitar el modelo del «aprendizaje cooperativo», haciendo entrar en diálogo, sobre todo, a Piaget y a Vygotsky. Aunque sólo pretenda ser introductivo y estimulante, en general, este capítulo adolece de un esquematismo excesivo.

El capítulo quinto, dedicado al diseño curricular, ofrece un buen servicio al presentar los objetivos afectivos de acuerdo con las diversas taxonomías más conocidas, antes de pasar a analizar los contenidos axiológicos y las estrategias metodológicas.

Las cuatro obras pueden resultar útiles en el ámbito de la educación moral escolar. Después de haber conocido estas muestras, suponemos que un crédito semejante habrá de ser concedido a toda la colección.

José-Román Flecha Andrés

José Card. Saraiva Martins, *Baptismo e Crisma* (Lisboa: Universidade Católica Editora 2002) 234 pp.

José Card. Saraiva Martins, *Eucaristía* (Lisboa: Universidade Católica Editora 2002) 289 pp.

Dentro de la Colecção «Estudos Teológicos», constituida por una serie de manuales para el estudio de la teología, se sitúan estos dos libros del cardenal Saraiva Martins, CMF, actual Prefecto de la Congregación para la Causa de los Santos, en los que se recoge su magisterio sacramental desarrollado durante muchos años en la Universidad Urbaniana, de Roma. Ambos volúmenes, nn. 21 y 22 de la colección de manuales promovida por la Faculdade de Teologia da Universidade Católica Portuguesa, constituyen una unidad, expresión de la propia unidad de los sacramentos de la Iniciación cristiana. En el primer volumen trata de los dos sacramentos primeros de la iniciación cristiana, Bautismo y Confirmación, dejando para el segundo volumen la Eucaristía. Conforme al género literario del manual y los objetivos que persigue, su estructura es clara: institución del bautismo, simbolismo bautismal, gracia bautismal, carácter bautismal, necesidad del bautismo para la salvación y ministro y sujeto del bautismo. Por lo que a la Confirmación se refiere, la sucesión de capítulos comienza con el estudio de la sacramentalidad, el simbolismo sacramental, los efectos de la confirmación y en el último capítulo trata del ministro y del sujeto de este sacramento. En todo caso, claramente se ve que se trata de un texto o de unos apuntes que hubieran necesitado una actualización. En el segundo volumen, el tratado de Eucaristía, sigue la línea clásica de un manual: la institución, su comprensión en la Iglesia de los primeros siglos, pasa luego a estudiar los aspectos teológico-dogmáticos acerca de la presencia real deteniéndose en la noción de transustanciación, y del sacrificio, de donde deriva la dimensión convivial de la Eucaristía. Termina poniendo de relieve los distintos efectos (cristológico, soteriológico, eclesiológico, escatológico) de la Eucaristía. En los dos volúmenes llama poderosamente la atención que no se haya actualizado la bibliografía, que no pasa más allá de mediados de los ochenta, pero que el Catecismo de la Iglesia Católica esté totalmente ausente en unos manuales que salen a luz en el año 2002 no tiene explicación, y más bajo la autoría de un señor cardenal. Lo mismo se diga de las referencias a la Institutio Generalis Missalis Romani, que son las de la penúltima edición, y no, como debería ser ya, la tercera edición típica del año 2000. Respecto de la doctrina eucarística cita, como es de rigor, la encíclica de Pablo VI Mysterium Fidei (1965), pero se olvida por completo de la Carta Apostólica Dominicae Coenae (1981), de Juan Pablo II. Es que Juan Pablo II, con un pontificado tan largo, no aparece por ningún lado. Esto no invalida el contenido del manual, pero lo sitúa en un horizonte ya sobrepasado.

Romano Guardini, *El Señor*. Meditaciones sobre la persona y la vida de Jesucristo (Madrid: Cristiandad 2002) 706 pp.

Esta edición de la gran obra de Guardini se presenta como nueva, o sea, como si no hubiera habido otra anterior, en dos volúmenes, Rialp, Madrid 1954, bien es verdad que con una traducción deficiente. Se puede hablar de nueva edición, porque, como la original alemana, aparece en un solo volumen, porque se trata de una nueva traducción a cargo de un traductor de confianza, Dionisio Mínguez, y porque un gran especialista y admirador de Guardini la prologa, el catedrático emérito de la Complutense, Dr. D. Alfonso López Quintás. De este autor son dos importantes libros recientes sobre Guardini: Romano Guardini, maestro de vida, Palabra, Madrid 1998, y La verdadera imagen del Romano Guardini. Ética y desarrollo personal, Eunsa, Pamplona 2001. Digo esto para encarecer al lector que no se salte la introducción del Prof. López Quintás, pues Guardini va quedando ya lejos en el tiempo y en el horizonte cultural que lo vio crecer y al que contribuyó a dignificar; la introducción nos acerca la figura de Guardini, sus preocupaciones, que son también las de su tiempo, el marco en que desarrolla su magisterio, de tan amplio eco y tan bien acogido sobre todo por los jóvenes universitarios. Como termina el Prof. López Quintás su introducción, Guardini «puede estar seguro de que su libro sobre la figura de Jesús suscita en el ánimo de innumerables lectores no sólo alegría sino el entusiasmo sobrecogedor que produce la presencia viva del misterio». En siete partes, o libros, Guardini conduce al lector al centro del misterio de Cristo, desde los orígenes a la visión final del Cordero en la ciudad celeste de Jerusalén. Desde que Guardini escribió estas 'meditaciones' sobre la persona y obra de Jesús, se han escrito cientos de libros sobre Jesucristo, valiosísimas cristologías, se ha publicado miles de estudios sobre los Evangelios, y, sin embargo, la lectura de esta obra de Guardini sigue siendo de gran provecho, por su hondura espiritual, por su penetración en el interior de Cristo, por su belleza literaria. Es una lectura que no agobia con datos, exégesis, hipótesis, sino que serena el espíritu y enciende el amor por el Señor, que siempre es, en esta obra, El Señor.

José María de Miguel

Karl Rahner, *Escritos de Teología*, t. III, 4.ª edición (Madrid: Cristiandad 2002) 414 pp.

El contenido de este tercer volumen aparece distribuido u organizado en torno a seis materias: cuestiones fundamentales, como por ejemplo, la teología de la celebración de la navidad, o la eterna significación de la humanidad de Jesús para nuestra relación con Dios, o también las reflexiones que hace sobre el dogma de la Inmaculada Concepción de María. El segundo bloque lo dedica a los sacramentos, y trata sobre la eucaristía, el orden y la penitencia. En una tercera sección agrupa temas sobre la oración. Sigue luego otro apartado dedicado a los estados de vida cristiana (sacerdotal, laical). En la quinta parte desarrolla distintos aspectos del culto al Sagrado Corazón de Jesús. Y, finalmente, en el último apartado trata de la vida en el mundo o cómo el cristiano ha de desenvolverse en un mundo cada vez más descreído. Es bueno recordar de qué tratan los *Escritos de Teología* de Rahner, porque la amplitud y variedad de temas, siempre desarrollados con gran competencia, dan idea de la calidad intelectual de este teólogo, uno de los pocos que pasarán a la historia de la teología del siglo xx.

José María de Miguel

Pablo VI, Encíclica sobre *El celibato sacerdotal* (Madrid: Palabra 2002) 78 pp.

Juan Pablo II, Carta Apostólica *El Rosario de la Virgen María* (Madrid: Palabra 2002) 78 pp.

La editorial Palabra, a través de su colección «Documentos MC», pone a disposición de los lectores de lengua castellana los más importantes documentos del Papa y de las Congregaciones Romanas, con preferencia la de la Doctrina de la Fe. Aquí nos referimos a la reedición de la encíclica de 1967 Sacerdotalis coelibatus, donde Pablo VI afirma que la abolición del celibato no supondría sin más un aumento de vocaciones al sacerdocio (n. 49). Porque la verdadera causa, según el Pontífice, estaría «en la pérdida o en la atenuación del sentido de Dios y de lo sagrado en los individuos y en las familias, de la estima de la Iglesia como institución salvadora mediante la fe y los sacramentos». Junto a la siempre actual encíclica de Pablo VI, los Documentos MC han editado la reciente Carta Apostólica de Juan Pablo II Rosarium Virginis Mariae (16-10-2002) al inicio del vigésimo quinto año de su pontificado. Esta Carta Apostólica junto con la Encíclica Redemptoris Mater (25-3-1987) constituyen, podríamos decir, una pequeña suma mariana wojtyliana. Es una preciosa meditación sobre el valor y sentido de este ejercicio de la religiosidad popular, el santo rosario, en un momento de clara decadencia motivada por una aguda incomprensión. La novedad de la propuesta del Papa para un rezo del rosario renovado radica en la inserción en el marco tradicional de los misterios gozosos, dolorosos y gloriosos, los que él ha bautizado como misterios luminosos y que se refieren a la vida pública del Señor: su bautismo, su revelación en las bodas de Caná, su anuncio del Reino con la invitación a entrar en él por la conversión, la transfiguración y la institución de la Eucaristía. El Rosario de la Virgen María es un adentrarse por el camino del Evangelio, en la vida y obra de Jesucristo.

Congregación para la Doctrina de la Fe, *Declaración* «Dominus Iesus» (Madrid: Palabra 2002) 185 pp.

Congregación para la Doctrina de la Fe, Temas actuales de escatología (Madrid: Palabra 2001) 152 pp.

Se recogen en estos dos libros no sólo la Declaración *Dominus Iesus* sobre la unicidad y la universalidad salvífica de Jesucristo y de la Iglesia (6-8-2000), que tanto dio que hablar, sobre todo a los que no la habían leído o sólo tenían de ella la noticia mediática, convenientemente manipulada, la Carta sobre algunas cuestiones referentes a la escatología (17-5-1979) y de la Comisión Teológica Internacional que también elaboró un texto sobre *Algunas cuestiones actuales de escatología*. La importancia de este servicio editorial radica precisamente en publicar los documentos, con los correspondientes comentarios y estudios de expertos, que lo contextualizan e ilustran su importancia para el momento actual de la Iglesia, sobre todo, si se tiene en cuenta que las valoraciones negativas de los documentos de esta Congregación suelen ser más frecuentes y divulgadas.

José María de Miguel

J. José Alviar, Escatología. Balance y perspectivas (Madrid: Cristiandad 2001) 195 pp.

En el subtítulo se expresa bien el contenido y la intención de ese pequeño libro, que consta de tres capítulos. En el primero hace un balance de lo que ha sido la investigación teológica en el campo de la escatología especialmente durante la segunda mitad del pasado siglo. Los otros dos capítulos miran al futuro, elaborando una especie de prolegómenos de la escatología para el nuevo siglo, en el capítulo segundo, y esbozando, en el siguiente, las líneas fundamentales de una escatología acorde con los nuevos tiempos que acabamos de estrenar. Para decirlo con sus propias palabras, «la presente monografía se propone esbozar consideraciones de índole metodológica, es decir, llamar la atención sobre cuestiones que, en cierto modo, se sitúan en la misma base de la reflexión escatológica». El autor plantea el estado de la cuestión, suscita interrogantes, ofrece respuestas abiertas y una amplia bibliografía sobre la temática escatológica. Y todo de manera clara, breve y precisa.

Urbano Ferrer, ¿Qué significa ser persona? (Madrid: Palabra 2002) 286 pp.

Se trata de un ensayo sólidamente fundamentado que no se limita a esclarecer lo que es la persona, desde las definiciones más antiguas de carácter esencialista a los intentos recientes de impronta más existencial, sino que intenta ahondar en el ser-persona. Consta de dos partes claramente diferenciadas, pero en íntima relación. En la primera pone las bases, busca algunas «vías ensayadas por la filosofía del último siglo para el redescubrimiento de la persona como agente singular, sujeto de actos libres, poniendo especial énfasis en la fenomenología y atendiendo asimismo a la ciencia social postweberiana y a la reflexión hermenéutica sobre las dimensiones histórica, lingüística y pública del quehacer humano». La segunda parte, que lleva por título 'Aproximación ontológicomoral a la persona', está desarrollada sin la complicación técnico-conceptual de la primera. Aunque el autor dice que puede leerse en sí misma, independientemente de la primera, como a ella ha llegado desde el arduo recorrido anterior, el lector no debería saltársela, si quiere captar todas las referencias y las metas a que apunta en esta segunda parte para la realización de la persona: en sí misma, en relación con los demás, y en el ámbito de la realidad moral. En las conclusiones, respecto de esta última dimensión afirma: «los actos morales revelan, como dimensión nueva en el ser personal, su carácter absoluto, que se refleja de un modo particular al contraer responsabilidades o al quedar vinculado por lo prometido». El ser-persona no se agota en sí mismo, sino que se realiza abriéndose a los otros, y sobre todo, al Otro, que da razón en última instancia de la dignidad e inviolabilidad de la persona humana.

José María de Miguel

Marie-Dominique Philippe, Seguir al Cordero. Retiro sobre el Evangelio de San Juan, I (Madrid: Palabra 2002) 490 pp.

Al llegar al último capítulo, el autor hace balance de la predicación de este retiro a un grupo de jóvenes, veinte años atrás. El tema del retiro ha sido el primer capítulo de san Juan, leído e iluminado desde AT, sobre todo, desde los once primeros capítulos del Génesis. El camino ha sido breve, sólo el primer capítulo del evangelio, pero si siguiéramos toda la literatura joánica hasta el Apocalipsis, «podríamos renovar toda la teología, porque la teología debe ser renovada a través de San Juan». La teología y la vida cristiana, que es el interés que persigue el Autor en las reflexiones que ha recogido en este libro. Más que exégesis hay aquí verdad y vida, con los ojos muy abiertos a los problemas, dificultades y tentaciones a que hoy se ve sometida la fe. Como guía para un retiro personal o en grupo, el mate-

rial que se nos ofrece en este libro es muy rico e iluminador, todo él centrado en la Palabra, que en la simbólica joánica es el Cordero.

José María de Miguel

Bernardo Robledo, *El apostolado del Maestro* (Madrid: Palabra 2002) 287 pp.

Aludiendo a un escrito de Mons. Javier Echevarría, prelado del Opus Dei, el autor sitúa su libro en el urgente imperativo de «recristianizar la Iglesia, meter a Cristo en todas las encrucijadas de esta tierra bendita, sembrar generosamente la paz y la alegría por todas partes». Y este proyecto no puede hacerse sino desde Cristo y su Evangelio. Mirando a Cristo, escuchando sus palabras, viéndole actuar, así es como el discípulo tiene que modelar su propia vida y apostolado. El apostolado del Maestro tiene que ser siempre la referencia fundamental del apostolado de los discípulos, si queremos continuar su encargo de anunciar el Reino y edificar su Iglesia.